

PRESENTACIÓN

El Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales (ININEE) de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), a través de su Centro de Investigaciones México – Estados Unidos (CIMEXUS), presenta el octavo número de la Revista de Investigaciones México – Estados Unidos CIMEXUS, con el objeto de dar seguimiento a la tarea de destacar la importancia e impacto que ha tenido la migración internacional en nuestra sociedad.

Esta octava edición de la revista ha sido dividida en tres apartados temáticos: Relaciones Bilaterales, Migración y Estudios de Caso. En el primer apartado se aborda un artículo en el cual se efectúa un análisis del sistema educativo norteamericano y el impacto que tiene la inmigración de mexicanos en la tasa de deserción escolar. De manera específica, se centra en el programa LUCHA, que es un esfuerzo binacional, e ilustra el compromiso y la tenacidad necesarios para hacer que el acuerdo sea exitoso.

En el apartado de estudios migratorios se presentan tres artículos, el primero se aboca al estudio de tres movimientos migratorios de México a Estados Unidos a partir de tres novelas chicanas. El segundo artículo tiene como propósito examinar cinco factores culturales, que son claves para una mejor integración y comprensión entre los migrantes mexicanos y la sociedad norteamericana. El tercer documento busca resaltar la importancia de analizar la migración como un proceso que se ve influenciado por complejas cadenas y redes familiares, que van transformado social, cultural y económicamente tanto al país de origen como al de destino.

El espacio del tercer apartado está dedicado a la configuración de cuatro estudios de caso relacionados al fenómeno migratorio. En el primero se observa como la falta de empleo orilla a los pobladores de Huejotzingo, Puebla a emigrar hacia el país del norte. El segundo documento se enfoca a determinar el impacto de la migración de los padres de familia en la estructura familiar de los habitantes de la región centro de Coahuila. El tercer artículo profundiza en diversos aspectos de la relación entre los procesos de formación de identidad y solidaridad ética de los México-Americanos, radicados en California, y el interés de los mismos por participar en los procesos de desarrollo de México.

El último título de este apartado estudia el papel que tienen las remesas, como fuente de ingreso adicional, en la distribución del ingreso de la región centro occidente de México a partir de los datos publicados por la Encuesta Nacional de Ingreso y Gasto de los Hogares.

M.C. Francisco Javier Ayvar Campos
Director de la Revista CIMEXUS